

EL OBRERO

CON 871 N° 328

AÑO I.

SAN FELIPE OCTUBRE 1º DE 1908

NÚM. 17

El Obrero

San Felipe, Octubre 1º de 1908.

PATENTES SOBRE BEBIDAS

La ley sobre bebidas alcohólicas que tan buenos resultados se está llamado a producir en la calidad de la raza chilena; debe ser mirada con especial cuidado por las autoridades llamadas a vigilar su estricto cumplimiento.

Tenemos aquí, no se que cantidad de establecimientos que pagan patentes para la venta de bebidas; pero al lado de estas tabernas autorizadas hay una cantidad de establecimientos clandestinos que la policía está llamada a desbaratar.

Las medidas de tolerancia que según la ley no pueden tener cantinas aquiesce uno de estos antros de corrupción tiene su cantina propia y no clandestina sino municipalmente establecida, con grandes letreros en su portada que indica la clase de pulmán que paga y los heores que responde; si la policía no ha visto este puede hacer un viaje por la calle de Navarro y convencerse por sus propios ojos de la verdad que desunemamos, tanto las cantinas como las casas de tolerancia deben prohibir la entrada a sus establecimientos a los menores de diez y nueve años y sin embargo son estos los que en la mayor parte hacen su consumo.

Con este sistema nuestra raza de fuerte y laboriosa tendrá que convergir, con el tránsito de los años, en una raza débil y lamiéndose porque la raza tendrá que ir debilitándose y las enfermedades adquiridas en uno de los dos vicios necesaria y seguramente en los menores que las adquieren, producen no la inmunidad sino la herencia y transmisibilidad de algunas de sus derivados; herencia que va de padre a hijo, de hijo a nieto, de padre a nieto etc.

El alcoholico engendra hijos histéricos, epilepticos, correiros etc, enfermedades que una vez desarrolladas conducen al idiocismo ó la locura.

Un padre súbito engendra hijos que si llegan a nacer vivos están condenados a morir en la primera o segunda infancia, si a fuerzas de enfermedades llegan a la pubertad, serán siempre portadores de enfermedades que transmitirán a sus hijos.

La inteligencia no se desarrolla ó lo hace de una manera imperfecta los que mas tarde, serán llamados por legos ó ilustrados demequilibrados.

Un blenorreico engendrá hijos que desde el instante de nacer pueden venir marcados con marca indeleble de las enfermedades del padre, al instante de nacer pueden ser contumados y si los cuidados son escasos pueden quedar ciegos por toda su vida.

De manera que las autoridades tienen el deber estricto de velar moral y legalmente por el fiel y exacto cumplimiento de las leyes.

Los encargados de aplicar y hacer cumplir las leyes pueden encontrar miles de tropiezos en su camino, pueden llegar hasta hacerse odiosos a muchos individuos, pero esto no debe arredorizarlos en el cumplimiento del deber puesto que si son impopulares por ser fieles a las leyes y a su conciencia esta última les dará goces suficientes para soportar las injusticias, y si por el contrario con la educación de las masas llegan a conseguir el gran prestigio este será firme y duradero porque tendrá de simiente una base de granito; no será la popularidad barata, que es flor de un día y que el prestigio momentáneo de hoy será mañana un enemigo irreconciliable. Esperamos que no por estas mal escritas líneas sino que penetradas de su deber, las autoridades anulen sus esfuerzos para hacer cumplir la ley de alcoholos con firmeza y resolución sin volver jamás sus ojos hacia atrás, sin contemplaciones de ningún género y sin mirar a quien se hicie.

FIESTA DE CORPUS EN PANQUEHUE

El 20 de Sept. se llevó a efecto en la Parroquia de Panquehue una solemne fiesta de «Corpus» a la que asistieron el Delegado Apostólico de S. G. Monseñor Montt i el Ilmo. y Rvdmo. señor obispo de Ancud, Monseñor don Ramón Anjel Jara.

A las 9 y A. M. se celebró una solemne misa cantada, oficiada por Monseñor don Ramón Anjel Jara, con un magnífico coro de señoritas y caballeros, a la que asistieron todos los fieles de esa pequeña villa.

Para solemnizar mas el acto se organizó entre los vecinos, una Guardia de Honor, que estuvo a cargo del 2º jefe don Joaquín González, i que cooperó a dar mas lucides a dicha fiesta.

Asistió a esta fiesta la escuela mixta de El Palomar N.º 9 con todos sus alumnos i dirigidos por la directora de dicha escuela, señora Dora Lisa Durán de Durán, a quien felicitan.

tamos por el buen pie i orden en que tiene su escuela.

A las 4 P. M. salió la procesión de la Iglesia (Parroquial), siguiendo por la calle principal, hasta la calle San José, i volviendo por la misma, hasta llegar a la iglesia. Durante la procesión se cantaron himnos piadosos i tres clarines del 5º de Lanceros, amenizaron la procesión en todo su camino. El acto resultó verdaderamente imponente, i ha dejado gratos recuerdos para todos los habitantes de Panquehue que asistieron a él.

También se construyeron tres altasas, perfectamente adornadas, sobre todo el que construyó Don Cristóforo Colombo, que llamó la atención de los concurrentes, por su aspecto sencillo i elegante.

Todavía se debe al entusiasmo del señor santo párroco don Miguel Monttban que fué el iniciador i director de esta fiesta..

Deseamos que en adelante se repita esta fiesta, pues no son pocas las recordadas que ha dejado i la impresión que causó, sobre todo la procesión.

Como era de esperar, no hubo que lamentar ningún desorden.

ECOS SOCIALES

Con el modesto carácter de un té circulaba en nuestra sociedad una carta de invitación, con que algunos caballeros querían obsequiar a la sociedad de San Felipe, en los Salones del Club de la Unión.

Creyendo a la tarjeta nos trasladamos al local del Club y nuestra sorpresa fué grande al ver que el té se había convertido en un baile rojío.

No podríamos dar una lista de los asistentes por que estaba todo San Felipe, y aun había familias de los Andes i muchos jóvenes de fuera.

El rejón salón del Club; en el cual podían dansar cómodamente cincuenta parejas resplandecientes de luces y de flores; la primavera había contribuido a la fiesta dando su contingente de rosas, camelias, heliotropos y lilas; las jóvenes con sus vaporosos trajes y sus sienes orladas de flores eran las slegres e inquietas mariposas de este jardín viviente, que en los caprichosos giros de las danzas libaban el nectar de las flores del flirt y del amor.

El ancho vestíbulo del Club lleno de guirnaldas resplandecientes de luces de colores, con sus albas mesas de mármol atestadas de confites i helados convivaba a hacerse los honores.

(Pasa a la segunda página)

El servicio estubo á la altura de la distinguida concurrencia.

Las horas volaron rápidas en medio de tanta alegría, y cuando se anuncio el momento de la cena todos se preguntaban asombrados y serios llegó el momento; tan corto pareció el tiempo que había transcurrido.

Imposible de todo punto nos sería discutir la palma de la elegancia y del buen gusto de algunas de las señoras i señoritas; todas llevaban tan bien sus tocados que una quisiera que, a fuer de galante, quisiera especializar seria en el acto contradicido.

Los firmantes de la invitación deben estar con justicia orgullosos de su obra.

La concurrencia ha hecho honor á la sociedad y ha dado un solemne desmentido a los que piensan que existen fuertes divisiones en la sociedad; esta ha dado muestras de unión y sociabilidad.

Nuestras ardientes felicitaciones a los caballeros que tuvieron la feliz idea de congregarse en campo neutral á todo San Felipe y á la sociedad entera que supo secundar tan brillantemente la acción de los caballeros.

DE CANGHA DEL LLANO 1

Hace mucho tiempo que la prima entera de San Felipe viene acompañada de garitos establecidos en todas partes en las subdelegaciones de arriba; tenemos en nuestra mesa innumerables denuncias de crueles atropellos á las leyes perpetrados por toda clase de individuos aun, por algunos de los llamados a dar el ejemplo de moralidad como son algunos municipales de Santa María, cuya casa está convertida en garito y en tabernas á la vista de la policía y de todo el mundo; la policía no puede intervenir por tratarse de sus patrones, al lado de estos hay otros muchos que espionan á los infelices gamones con el sebo del licor y del juego, estos son los pequeños agentes electorales y que acompañan siempre al que tiene probabilidades de éxito para hacer prosperar su negocio.

Personas de respeto nos han pedido que hagamos un llamado al público hacia estas atrocidades.

Por otra parte existen por allá pueblos caídas que son políos, jueces carcel y verdugo, estos aprehenden, juegan castigos por su cuenta y riesgo sin que nadie lo sepa y los que miran estos atentados escabullen el